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越雷池

赶在出征多哈前， 国足宣布

了关于李铁的续约消息。 中国足

协与这位45岁的教练签下新约 ，

合同期限到2026年世界杯结束为

止。 自1994年足球职业化以来，李

铁是中国国家男足的第11位正式

主帅，他的这份合约为期最长，横

跨两届世界杯（预赛）。

2020年初， 李铁签下的第一

份主教练合同仅为期半年， 这是

国足历任主帅得到的最短合约 ，

虽然给了名分， 但从尴尬的时限

就不难看出当时足协态度之犹豫

以及任务之紧迫。

这份史上最短合同是李铁自

己争取到的。 2019年10月底，足协

宣布组建“中国足球选拔队”出战

当年底的东亚四强赛， 由李铁挂

帅。 当时的背景是时任国足主帅

里皮拒绝带领国足主力出战这项

鸡肋赛事。 没人与李铁抢，全凭他

自己的意愿， 毕竟这是一份临时

工，而且吃力不讨好，打得不好背

骂名， 打得好……可带一拨边缘

国脚能打得过韩国二队和日本二

队吗？

但谁也预料不到， 里皮在对

叙利亚的40强赛后 “激情辞职”，

李铁突然就成了距离国足帅位最

近的那个人。 但这个“近”，只是物

理距离。 对于下一位主帅人选，足

协内部有过强烈的不同意见 ，也

因此直到无法再拖的翌年1月，才

终于给了李铁名分。 最终选择李

铁 ， 是 对 于 更 现 实 问 题 的 妥

协———距离下一场40强赛实在太

近了，只有不到90天时间，另请高

就，就意味着一旦成绩不如意，就

会背负难以推卸的责任。

突如其来的疫情， 打乱了一

切预案。 从某种意义而言，国足和

李铁是疫情的受益者： 前者得到

了更多时间来消化新教练和新战

术，甚至等来更多的归化球员；而

后者，得到了一份延长的合约，李

铁也因此成为第一位没有带队出

战一场正式比赛就获得续约的国

足主教练。

虽然更漫长的准备时间也给

李铁带来了更多的烦恼，比如他反

复担心伤病问题。备战日期从不到

三个月变成整整一年多，甚至在其

间加入了一个完整的联赛赛季，这

让“临阵磨枪”变成“夜长梦多”。

过关40强赛， 是对李铁过去

这段时间努力的褒奖。 而这纸再

次刷新历史的长约， 则是给他的

回报。 但李铁不能忘记，外界对于

他的质疑， 以及他自身确实存在

的短板， 并不会因为长约而立即

改变。 五年长约或许意味着中国

足协不会将出线定为12强赛的目

标， 但国足在面对真正强敌时能

否打出符合自己身份的内容 ，才

是最终定义李铁执教成功与否的

唯一标准。

自说自画

●上周日的晚上是第14届

全运会男排的决赛， 上海男排

迎战山东男排。 不少上海球迷

因为看不到这场冠军决赛的直

播发牢骚了。 投诉无门，就打电

话、发微信到我这里来了。 上海

人看体育有四个频道可以挑

选，央视体育两个、上海体育两

个。福气算蛮好的了。但是当天

夜里这四个频道都没有直播全

运会男排决赛。 京城里的一个

台在重播奥运会男乒的单打半

决赛，看过了N遍了，樊振东发

短台球、攻长台球，中国台北小

将林昀儒正手发球、反手扣球，

双方来来往往的一招一式都记

熟了，毫无悬念了。 当然，看不

上地方球队的比赛已是常态 。

如果是北京男排与上海男排争

夺一记冠军， 那么上海几位排球

老将、小将还有机会露露老脸、小

脸的。 五星体育是在重播自由搏

击，是八角笼内的拳拳入肉。 这样

的往死里打的拳打脚踢， 小朋友

是不宜观看的。 体育台炒炒冷饭

已是老习惯了。 最结棍的是拿出

五年、10年、20年前的球赛来炒炒

冷饭、做做盖浇饭。 啥人吃得消？

一点胃口也没有。

●上海男排是以3比0击败了

对手，勇夺全运会冠军了。 没有直

播， 好在报纸刊登出了冠军比赛

的全程报道。 这才知道上海男排

一路走来的不易与艰难。 球队是

在循环赛中以第三名的身份才晋

级淘汰赛的， 半决赛淘汰了由国

家队主帅吴胜率领的浙江男排 。

拿下浙江队后，主教练沈琼、助理

教练吕宁馨与主力球员陈龙海相

拥在一起，泪花四溅。 在战胜山东

男排后，“上海男排全队拥抱在一

起”。 上海男排是首届全运会的冠

军。 随后于第10届、第11届连夺两

届冠军。 此后上海人再也没有染

指过全运会金牌。 直至12年后的

今天， 上海男排重登全运会冠军

宝座。 这样的激情时刻，没有了直

播，上海球迷难怪要光火了。

●被电视镜头所忽视、被遗忘

的上海男排冠军是不会被上海人

忘记的。一位微信名为“快乐”的网

友的帖子：“说要看场全运会男排

冠军决赛直播，可真难！ 好不容易

在五星体育微博中觅到了。一个铁

粉终于见证了奇迹。为上海男排祝

福！ ”希望上海球队的奇迹不仅仅

存活在微博之中。 我以为。

智商与情商
优秀教练
缺一不可

通向罗马的
荆棘之路

关于 “魔力鸟 ”的争议 ，仍

在继续。

穆里尼奥重返亚平宁 ，赢

得开门红， 顺便刷了一个意甲

执教最快50胜场小纪录。 比起

在国际米兰时期， 穆里尼奥已经

是一头白发， 桀骜的性格也似乎

已经消失不见。 赛后不但和佛罗

伦萨主帅“商业互吹 ”，还盛赞了

裁判，昔日的“狂人”如今虚怀若

谷，让人不由得心生感叹。

即便如此谦逊低调， 穆里尼

奥也没有逃脱被指责。 虽然人已

经在意大利，但英格兰绿茵，依然

传播着和他有关的流言蜚语。 在

热刺两连胜之后， 有名宿跳出来

说，穆里尼奥就是个混子，只会把

球队搞成烂摊子然后走人。

换成以往，“魔力鸟”说不准就

要隔空喊话。 但现在，穆里尼奥只

关注罗马城， 怕是不愿意再回首，

重新卷入英伦足坛的是是非非。

再回首已是百年身。 再度返

回英格兰联赛之后， 穆里尼奥分

别执教了切尔西、曼联和热刺，虽

然也曾拿过英超冠亚军， 但总体

来说， 在三队的经历都和愉快无

缘，整体战绩更是一条下跌曲线。

执教国际米兰和皇马的时候，

穆里尼奥仿佛就是职业足坛的世

界之王。 当他看起来老了，当他的

战绩愈发不如以往辉煌，缺点就会

被一一放大。欧洲足球媒体喜欢这

种争论。哪怕是最讨厌他的英伦媒

体，也乐此不疲地追逐着“魔力鸟”

这个自带流量的“过气教练”。

条条大路通罗马， 环游英超

意甲西甲之后， 穆里尼奥终于来

到了罗马城。 都说罗马不是一天

建成的，那么，不如把争议留给时

间来证明。

看看他能否重新建起一座梦

想中的城池。

从“半年”
到“五年”

被遗忘的冠军

最近几日，“谢晖事件”颇引

人关注，甚至让多数人觉得甚为

可惜，而且更多地还是对“事件”

的始作俑者，也就是那位私自上

传视频的泄密者大为不满，因而

可以不断地在网络上看到为谢

晖“打抱不平”的声音。

因为恶心的“告密者”，谢晖

辞职了， 不得不说是一件令人相

当遗憾之事。之所以遗憾，首先在

于谢晖“下课”并不是因为球队成

绩不行，更非其执教能力、水平得

不到认可， 而是因为球场之外事

宜导致自己的生存环境与氛围完

全不利于己， 不管是否有外力作

用， 总之谢晖是没法继续干下去

了。 所以，从这一层意义上说，偷

拍者、泄密者，而且还掐头去尾、

断章取义，绝对令人生厌，甚至不

得不让人破口大骂。

当然，在我们对这样的偷拍

者予以无情地谴责时，我们也应

该看到 ，作为公众人物 ，谢晖自

身也需要反思，也应该汲取些教

训。 因为一个非常现实的情况，

就是由于中国足球的整体成绩

这些年来始终不尽如人意，外界

对中国足球几无什么好印象，而

且围绕着中国足球的好事无人

过问，也无法吸引眼球，但是，但

凡对中国足球不利的哪怕再细

小之事，都是网络和小市民所乐

意传播与谈论的。

譬如， 如果谈钱的问题，中

国足球本来就一直被外界骂为

“钱多人傻”，而且中国足坛的球

员甚至教练也一直被外界指责

为 “只会谈钱 ，其他啥也不懂 ”，

而这一次谢晖偏偏又是在大谈

“一百个亿 ”、“几十个亿 ”与 “一

千万 ”的问题 ，也就是 “钱 ”的问

题。 于是，不管是朋友、熟人抑或

是陌生人之间，大家都有了共同

的感兴趣点，也就为别人提供提

供了“机会”与“子弹”。 假设谢晖

能够回避“钱”这一敏感话题，多

谈一些足球专业、自身的业务问

题 ，同样是 “吹牛 ”，恐怕也就不

会为人所利用，旁听者最多也就

一笑了之 ， 也就没有了这样的

“麻烦”。

谢晖运动员时期就是一名

具有很高智商与情商的球员，从

教之后，其实过去一段时间以来

也做得不错。 尽管这一次可以说

是为“小人”所害，但从自身的成

长角度来说，谢晖还是该学得更

聪明一些 ，当我们都在说 “不能

把这个世界让给你鄙视的人 ”

时，你当着那些根本不认识之人

“吹牛”时，其实就已经在拱手相

让了 。 所以 ，咱不 “吹牛 ”，恐怕

“让” 的机会和次数也就大幅度

减少了。

本周一晚的电视节目中 ，

申花代理教练毛毅军回忆说 ，

在最后一场对北京国安的决战

之前， 教练组原本并不想只满

足于拿到1分，进入争冠组的同

时， 还希望球队能通过这场比

赛的胜利， 缩小和两个争冠组

积分最高球队之间的差距。

最终结果是开场15分钟 ，申

花就被国安打进了三个， 基本上

给这场比赛的走势确定了基调。

复盘归复盘， 一个更现实的

可以讨论的话题是， 接下去的申

花该如何走下去？ 外界之前有传

闻， 申花将会邀请贾秀全担任主

帅， 总经理周军明确否认了这一

传闻，表示双方并没有沟通过。 俱

乐部要首先确定好未来几年球队

要打造怎么样的风格， 然后再依

据这个风格去确定教练。

另外一个现实命题是， 今年

年底开打的保级组最后八轮比

赛，申花将如何应对？

节目中俱乐部总经理也谈

到， 球队接下去的侧重点要有所

改变，到了保级组以后，申花要给

年轻人更多的机会， 但因为现在

转会窗口已经关闭， 所以在外面

球队练级的一些申花年轻球员并

不能立刻回到球队。 申花老总也

表示， 锻炼新人的前提是申花必

须确保不会降级。 申花俱乐部其

实大可不必担心自己会在保级组

中真的降级。 用一个新老交替的

阵容去打保级组比赛， 并不等于

申花就一定会连战连败。

我们谈论的是球队年龄结构

要变得更加合理的问题， 并没有

要求球队现在首发阵容清一色全

部使用年轻球员。

1994年， 失去了一大批国字

号老队员的上海申花队以更年轻

的阵容开始参加职业联赛。 那批

人组成的核心和框架， 一直为申

花踢到2001赛季。 那八个赛季里，

申花队拿到一个联赛冠军、 五个

联赛亚军、 一个季军和一个第五

名，还有一个足协杯冠军。 这样的

联赛名次， 意味着球队在八年里

一直长期稳居甲A的争冠集团。

尽管如今的中超竞争环境已

经不同，但足球世界里，打造一支

长盛不衰的球队的基本规律 ，从

来没有变化过。

足球的
基本规律
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